
Se juegan  
el boleto
Rayados de 
Monterrey 
enfrentará este día 
al Urawa Reds de 
Japón, en busca 
del boleto a los 
Octavos de Final 
en el Mundial de 
Clubes.   PÁG. 8
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DDeeppeennddeenncciiaa  ppoorrcciinnaa
De enero a abril de 2025, México importó 608 mil toneladas 
de cerdo en pie y en canal, la mayoría provino de las granjas 
estadounidenses.
PAÍSES PROVEEDORES DE CARNE DE CERDO
(Participación porcentual del total importado)

Fuente: GCMA

4.2
Otros

15.7
Canadá80.1%

Estados Unidos

Fue en 2024 durante el juicio de ‘El Menchito’ en EU

¡El CJNG espió 
a agentes DEA!
La agencia reveló  
que ese grupo 
criminal también 
vigiló a informantes

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

WASHINGTON, EU.- La Adminis-
tración para el Control de Drogas 
de Estados Unidos (DEA, por sus 
siglas en inglés) reveló haber 
descubierto que el Cártel Jalisco 
Nueva Generación (CJNG) vigiló 
a sus propios agentes en Was-
hington durante el juicio contra 
Rubén Oseguera González, alias 
“El Menchito”, el año pasado.

Según la agencia antidrogas 
estadounidense, el cártel no sólo 
espió a sus agentes, sino que 
también vigiló a informantes 
que colaboraron en el juicio de 
“El Menchito” en Estados Unidos 
y cobró venganza en México al 
disparar contra la esposa y matar 
a la hija de un informante, así 
como asesinar a un miembro del 
Ejército mexicano.

“Durante el juicio contra ‘El 
Menchito’, hijo del máximo líder 

del Cártel Jalisco Nueva Genera-
ción, miembros del cártel fueron 
descubiertos vigilando a agen-
tes e informantes de la DEA aquí 
mismo en Washington, DC”, ase-
guró Matthew W. Allen, jefe de 
la División en Los Ángeles de la 
DEA, durante una audiencia en 
el Capitolio.

“Como resultado directo de 
la captura y el proceso contra 
‘El Menchito’, el Cártel Jalisco 

Nueva Generación contraatacó 
en México, disparando contra la 
esposa y asesinando a la hija de 
un informante colaborador, y ase-
sinando a un soldado del Ejército 
mexicano”, añadió Allen al com-
parecer ante el Comité Judicial del 
Senado de Estados Unidos.

“A esto es a lo que nos enfren-
tamos: un cártel paramilitar con 
alcance global, dispuesto a ase-
sinar familias y vigilar a perso-

nal estadounidense en nuestro 
propio territorio. Esto no es sólo 
criminalidad, es terrorismo”.

En su comparecencia ayer, 
el jefe de la DEA en Los Ángeles 
evitó identificar al informante 
y al soldado contra los que el 
CJNG habría cobrado venganza 
en México por ayudar en el juicio 
contra “El Menchito”.

Hijo de Nemesio Oseguera 
Cervantes, alias “El Mencho” —
principal líder del CJNG— apenas 
en marzo pasado “El Menchito” 
fue condenado a cadena perpe-
tua luego de ser hallado culpa-
ble de diversos cargos por nar-
cotráfico durante un juicio ante 
la Corte Federal del Distrito de 
Columbia en septiembre de 2024.

Y aunque no lo identificó, el 
jefe de la DEA en Los Ángeles 
pareció hacer referencia en su 
testimonio escrito al asesinato 
el 30 de abril del exsuboficial de 
la extinta Policía Federal, Iván 
Morales Corrales, en el estado 
de Morelos confirmando que el 
CJNG estaría detrás del crimen 
aún no resuelto.

 

 zLa DEA admitió que agentes suyos fueron espiados por el CJNG 
en 2024.

F
o

to
: E

sp
ec

ia
l

Irán  
confirma 
final de  
guerra
El presidente 
iraní, Masoud 
Pezeshkian, 
confirmó el “fin 
de la guerra de 
12 días” impuesta 
por Israel, en 
un mensaje a la 
nación difundido 
por la agencia 
oficial IRNA. “El 
mundo fue testigo 
del poder de la 
gran Irán”, dijo.

 zLa Corte invalidó varias 
disposiciones del Código Civil 
de Quintana Roo.

Podrán  
casarse sin 
constancia 
médica
FELIPE VILLA 

CIUDAD DE MÉXICO.- En Quin-
tana Roo, enamorarse no es sufi-
ciente para casarse, ya que los 
interesados deben demostrar, 
además de voluntad, buena 
salud documentada. El Código 
Civil exige un certificado médico 
detallado, que especifique si los 
contrayentes padecen enferme-
dades crónicas, contagiosas o 
hereditarias. Una medida que, 
aunque presentada como “pro-
tección” sanitaria, funciona como 
una barrera discriminatoria.

Ayer, la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación echó abajo 
ese trámite. En una decisión uná-
nime, el Pleno invalidó varias 
disposiciones del Código Civil 
estatal por violar derechos fun-
damentales como la igualdad, 
la no discriminación y la vida 
privada.

La sentencia fue clara: nin-
gún estado puede condicionar 
un derecho civil con base en 
diagnósticos médicos ni decidir 
quién es “apto” para el amor for-
malizado por ley.

Fue la Comisión Nacional de 
los Derechos Humanos quien 
promovió la acción de inconsti-
tucionalidad 29/2024, cuestio-
nando lo que se convirtió en una 
barrera disfrazada de formalidad.

En términos legales, los artí-
culos anulados —383, incisos b) y 
c); 682, fracción II; y 700, fracción 
IX— exigen no sólo la entrega 
del certificado médico, sino la 
revelación de sus “alcances y 
efectos” y los “riesgos” asocia-
dos, en caso de que alguno de 
los contrayentes presentara un 
padecimiento.

En la práctica, esto impli-
caba abrir la carpeta médica de 
cada persona para que el estado 
pudiera decir si su amor era jurí-
dicamente válido. La Corte fue 
categórica: no hay justificación 
constitucional suficiente que 
permita condicionar el matri-
monio al historial médico.

No sólo se trata de una 
intromisión a la privacidad, 
sino de una carga despropor-
cionada que excluye sin atender 
a la diversidad de condiciones 
humanas.

Detrás del lenguaje técnico 
se encuentra una realidad con-
creta: estas disposiciones afec-
taban directamente a personas 
con discapacidad y a quienes 
viven con condiciones de salud 
socialmente estigmatizadas, 
como VIH, cáncer o enfermeda-
des degenerativas.

Ven daño ambiental 
por obra en Catedral
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Vecinos y 
activistas alertaron sobre los 
daños ocasionados a la Reserva 
Ecológica Municipal “Ombligo 
Verde” a causa de las obras de 
remodelación y ampliación de 
la Catedral de Cancún. 

Según denuncias de la orga-
nización “Salvemos Juntos el 
Ombligo Verde”, la Prelatura de 
la Catedral habría excedido los 
permisos otorgados, afectando 
flora, fauna y zonas protegidas 
del área.

Katherine Ender Córdoba, 
representante legal de la orga-
nización, detalló que las afec-
taciones incluyen la tala de 
especies vegetales protegidas, 
el relleno de zonas con material 
pétreo y perforaciones en áreas 
no autorizadas.

Además, aseguró que estas 

intervenciones se han exten-
dido más allá de los terrenos 
otorgados en permuta por el 
Ayuntamiento.

La permuta original com-
prende cerca del 30 por ciento del 
“Ombligo Verde”, equivalentes 
a 19 mil 834 metros cuadrados 
de las 6.61 hectáreas totales de 
la reserva.

Sin embargo, los trabajos 
observados sugieren una amplia-
ción no autorizada de al menos 
3 mil 900 metros cuadrados 
adicionales.

Las obras ya han impactado 
a las especies que habitan en la 
reserva. Zarigüeyas, loros, cha-
chalacas y búhos han comenzado 
a desplazarse hacia supermanza-
nas aledañas en busca de refugio, 
un claro indicio de la alteración 
de su ecosistema natural.

 zActivistas denuncian daño ecológico al ‘Ombligo Verde’ por 
obras de Catedral.

Estrenan 
secundaria
La gobernadora 
Mara Lezama 
inauguró la 
secundaria técnica 
“Kusamil”, de 
Cancún, que 
requirió una 
inversión de 54.2 
millones de pesos, 
y se destinarán 11 
millones más para 
5 nuevas aulas.

Rechazan la iniciativa 
sobre desapariciones
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- Colecti-
vos, familias y organizaciones 
civiles rechazaron las propues-
tas de modificación a la reforma 
en materia de desapariciones 
en México anunciada el lunes 
por la Secretaría de Goberna-
ción (Segob).

Tras acusar que el proyecto 
no atiende la crisis en materia 
de desaparición de personas, 
sino que su objetivo es impo-
ner un sistema de vigilancia 
masiva, solicitó al Congreso de 
la Unión un Parlamento Abierto.

“La iniciativa presentada por 
el Ejecutivo federal no atiende 
la crisis en materia de desa-
parición de personas y tiene 
como objetivo imponer un sis-
tema de vigilancia masiva que 
no sirve para la búsqueda de 
nuestros familiares desapare-

cidos y que puede ser peligroso 
para la seguridad de todas las 
personas en México”, indica el 
comunicado.

Alrededor de 178 familiares 
de personas desaparecidas, 
102 colectivos cuya causa es 
la misma —entre los que se 
encuentran Guerreros Busca-
dores de Nayarit (con un homó-

logo en Jalisco) y Hasta Encon-
trarles CDMX—, además de 54 
personas y organizaciones en 
solidaridad, indicaron que de no 
llevarse a cabo el Parlamento, se 
concretaría un proceso de simu-
lación puesto que los cambios 
no partieron de una consulta 
amplia y pública.

 zOrganizaciones civiles se inconformaron con la iniciativa 
propuesta por la Segob.

Eligen a ‘Capitanes de Transformación’
El DIF estatal, a través de la Dirección de Atención a Niñas, Niños y Adolescentes en Situación 
de Vulnerabilidad, realizó la elección del Comité Estatal y la Toma de Protesta de “Capitanes 
de la Transformación 2025”.
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EL EMPRESARIO QUE CONVIRTIÓ  
A LOS DELFINES EN BILLETES

MIENTRAS el Senado aplaude reformas para proteger a los mamíferos marinos, en 
los delfinarios del Caribe los delfines siguen saltando al ritmo de aplausos y tarjetas de 
crédito. La ley avanza, sí. Pero en tierra, el espectáculo no ha terminado. Porque si algo 
ha demostrado México, es que la ley puede cambiar, pero los negocios siguen… sobre 
todo cuando los dueños tienen conexiones de altura y apellidos blindados.
AHÍ ESTÁ Eduardo Albor Villanueva, el rey Midas del cautiverio acuático, convertido 
en magnate turístico desde que un grupo de inversionistas estadounidenses lo contrató 
en 1994 para montar un delfinario en Isla Mujeres. Veinticinco años después, dirige un 
emporio con tentáculos —perdón, sucursales— en México, el Caribe, Estados Unidos, 
Argentina e Italia. Y todo gracias a su habilidad para convertir la explotación animal en 
un producto premium con foto incluida.
SU EMPRESA, The Dolphin Company (antes Dolphin Discovery), no es sólo una cadena 
de parques con delfines. Es una máquina de hacer dinero, lubricada con alianzas 
estratégicas que huelen a suite de hotel cinco estrellas: Alejandro Zozaya (AMResorts), 
José Chapur (Palace Resorts), Abel Matutes (Hoteles Sirenis)… puro peso pesado de la 
industria. Juntos han vendido una experiencia de “conexión con la naturaleza” que 
empieza con una sonrisa de delfín y termina con una carga a la tarjeta por 120 dólares.
¿EL BIENESTAR animal? Ahí vemos. Hay reportes de alimentación deficiente, encierro 
en estanques de concreto, estrés crónico y muerte prematura. Pero el negocio sigue. 
La ley mexicana prohíbe desde 2017 este tipo de espectáculos en la Ciudad de México 
y desde 2023 el Senado avanza con una reforma nacional. ¿Y los delfinarios? Ahí están, 
frescos como delfines en hielo. Y mientras la industria recauda más de 100 millones de 
pesos anuales sólo en Quintana Roo, el número de sanciones por maltrato animal es 
exactamente igual al número de delfines que han escapado de estos tanques: cero.
PERO no todo es aplauso y postal. Eduardo Albor tiene sus esqueletos, o mejor dicho, sus 
delfines en el clóset. Ha sido señalado por crear empresas en paraísos fiscales como Islas 
Caimán y Barbados. Y no han faltado las denuncias por despojos, destrucción ambiental 
y privatización de playas. Su nombre ha aparecido en conflictos legales con fondos 
internacionales como Leisure Investments, tras una crisis financiera que dejó a The 
Dolphin Company con deudas por más de 200 millones de dólares. Pero ahí sigue, firme, 
con trajes de lino y discursos de conservación.
POR SI FUERA poco, no ha faltado quien le rinda honores. Newsweek lo premió por 
“reactivar” el Caribe Mexicano tras la pandemia. Ha sido cónsul honorario de Rumania 
(porque claro, si eres millonario, también puedes ser diplomático), presidente de 
fundaciones y figura de referencia en la Asociación Internacional de Parques de 
Diversiones. El show está tan bien armado que hasta la moral parece parte del guion. Y 
no está solo. Delphinus, la competencia directa, es parte de Grupo Xcaret, de Miguel 
Quintana Pali y los hermanos Constandse Madrazo. En Vallarta Adventures manda 
Enrique Ricardo Farkas Kirschner. Todos con sonrisas de catálogo, todos vendiendo 
“educación ambiental” mientras un delfín da vueltas sin saber si es martes o domingo.
AHORA el Congreso quiere ponerles freno. La reforma aprobada por el Senado —que 
aún debe pasar por Diputados— prohíbe usar mamíferos marinos en espectáculos y 
su reproducción en cautiverio. Se permite sólo para fines científicos, educativos o de 
conservación. La pregunta es si esta vez el cambio será real. Si los aplausos en el Senado 
se traducirán en cancelaciones, clausuras y rehabilitaciones. Porque hasta ahora, los 
delfines siguen saltando, los turistas siguen riendo… y Eduardo Albor sigue cobrando.

Saltillo en el Mundial

PIENSO LUEGO INSISTO JOSÉ LUIS CARRILLO

Luego de leer el titular de este artículo, más de 
uno se debe preguntar... ¿Qué diantres tiene 
que ver la capital de Coahuila con el Mundial 

de Futbol del próximo año en México?
Y más, porque todos sabemos que además de 

ser el primer Mundial que la FIFA organiza en tres 
naciones; Estados Unidos, Canadá y México; tene-
mos claro que, en nuestro país, solamente son tres 
las ciudades en las que se realizarán encuentros:

Ciudad de México, Guadalajara, que verdade-
ramente será en Zapopan y Monterrey, cuya sede 
real es Ciudad Guadalupe.

Por razones profesionales, he viajado cons-
tantemente por esa hermosa ruta que conecta 
a Monterrey con Saltillo, y me ha servido para 
dejar descansar mis “listas preferidas” en Spotify, 
para reflexionar sobre el impresionante tráfico de 
mercancías y personas, en uno tramo principal 
que representa la ruta del Tratado Comercial más 
importante del Mundo, el TMEC.

A nadie sorprende que, cuando Monterrey 

“colapsa” en materia habitacional, industrial o gas-
tronómica; Saltillo “levanta la mano” y satisface de 
manera digna y profesional, lo que la capital de 
Nuevo León ya no puede hacer.

Entonces, es entendible que ya en estos momen-
tos, exista un vuelo directo entre Monterrey y Sal-
tillo, operado por la nueva y vanguardista empresa 
Aerus, que opera dos frecuencias al día.

¡Aerus contempla tener un vuelo cada hora entre 
ambas capitales en un futuro inmediato!

Por ello, no se lo digan a nadie; pero en cues-
tión de días, el gobernador de Coahuila, Manolo 
Jiménez y, su vecino norestense Samuel García, 
darán buenas noticias para potenciar y compartir 
la multimillonaria derrama económica que dejará 
el Mundial de Futbol del 2026.

Ambos mandatarios mandarán una clara señal, 
NO importa que provengan de partidos políticos 
diferentes, uno del PRIAN y el otro de MC; lo rele-
vante es el bien común.

A la par de los nobles esfuerzos gubernamenta-

les, la iniciativa privada de Coahuila y Nuevo León 
también se sumarán a esta estrategia inédita.

Vaya, qué mejor que la derrama económica se 
quede en México, antes que los turistas naciona-
les y extranjeros elijan a Mc Allen o Laredo, Texas; 
y Saltillo tiene la infraestructura suficiente para 
“plantar cara” a esas ciudades de los Estados Unidos.

En Saltillo, el alcalde Javier Díaz González, ya 
demostró también que “sabe de aguacates” al 
inaugurar en la colonia Mirasierra, la remodela-
ción de un parque, con canchas de basquetbol con 
el generoso patrocinio del jugador de los Spurs de 
San Antonio, Texas; Harrison Barnes.

La ahora Plaza Mirasierra Spurs, es una muestra que 
confirma que cuando hay ganas de los gobiernos por 
resolver, todo es cuestión de saber dónde pedir ayuda.

“El objetivo es que las familias vuelvan a estos 
espacios y se apropien de ellos para fortalecer el 
tejido social como una estrategia más para man-
tener a Saltillo, como una ciudad segura”, dijo el 
ex campeón en natación, Díaz durante el evento 

de inauguración.
Y vaya que el alcalde de Saltillo, sabe de agua-

cates; al ser un deportista exitoso que sabe que, la 
familia, deporte y sociedad, van de la mano.

¡Eso lo aprendió cuando su señor padre, Javier 
Díaz Jiménez, lo llevó de la mano a la Universidad 
de Purdue, en Indiana y le mostró orgulloso la Herál-
dica del apellido Díaz, al tiempo que observaban 
la impresionante alberca Olímpica del Campus!

Actualmente Purdue es reconocida por su lide-
razgo en investigación en aeronáutica y astronáu-
tica, y es la cuarta en Estados Unidos con estudian-
tes extranjeros.

¿Por qué en Monterrey NO existe ninguna Plaza 
que se llame Independencia-Tigres, Linda Vista-Ra-
yados, o Unidad Modelo-Sultantes?

Tremenda área de oportunidad que están 
dejando pasar los alcaldes de Nuevo León...

¿Será que, en el otrora Nuevo Reino de León, la 
grilla está sobre la ciudadanía?

Es pregunta.

PRODUCIRÁ NETFLIX DOCUMENTAL  
SOBRE OLIVIA NEWTON-JOHN 
STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- La icónica 
cantante y actriz Olivia New-
ton-John, fallecida en 2022, será 
el objeto de un nuevo documen-
tal sobre su vida, cuyos derechos 
fueron adquiridos recientemente 
por Netflix para todo el mundo.

De acuerdo con Deadline, el 
documental explorará “la música, 
la vida y la magia de la querida 
estrella del pop y fenómeno cul-
tural Olivia Newton-John”, según 
un comunicado de prensa.

“En sus propias palabras, a tra-
vés de vívidos archivos y recuer-
dos de amigos cercanos y colabo-
radores, seguiremos la trayecto-
ria de Olivia mientras el mundo 
se enamora perdidamente de ella 
y asciende a la cima de la fama, 
solo para enfrentarse a desafíos 
de proporciones épicas”, añadió 
la plataforma de streaming.

Netflix anunció que el pro-
yecto, todavía sin título definido, 
estará dirigido por la cineasta 
nominada al Oscar, Nicole Newn-
ham (Crip Camp, The Disappea-
rance of Shere Hite).

Newton-John falleció en 
agosto de 2022, poco más de 30 
años después de que le diagnosti-
caran cáncer de mama. La estrella 
de Vaselina tuvo su primer episo-
dio de dicha enfermedad en 1992.

Para 2017, el cáncer regresó y 
se extendió poco a poco a otras 
partes de su cuerpo, pero hizo 
todo lo posible por mantener 
una actitud positiva e incluso 
siguió actuando y realizó varias 
apariciones públicas, pero con 
el tiempo la enfermedad le pasó 
factura.

“Olivia Newton-John falleció 

pacíficamente en su rancho del 
sur de California esta mañana, 
rodeada de familiares y amigos. 
Pedimos a todos que respeten la 
privacidad de la familia en estos 
momentos tan difíciles”, declaró 
su esposo, John Easterling, en un 
comunicado compartido en sus 
redes sociales el 8 de agosto de 
2022.

A Newton-John le sobrevi-
vieron Easterling, su hija Chloe 
Lattanzi, su hermana Sarah New-
ton-John y su hermano Toby 
Newton-John. Tenía 73 años el 
día de su fallecimiento.

 zEl documental explorará ‘la música, la vida y la magia de la 
querida estrella del pop y fenómeno cultural Olivia Newton-John’.
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OPINA EN VIVO

LUNES A VIERNES
10:30

POR EL CANAL DE
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Podrán recibir a más de 80 mil personas

Ven listos 184 refugios
Incluye 87 espacios 
en la ciudad, 90  
en Zona Hotelera  
y 12 autorrefugios

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Cancún está 
preparado con 184 refugios ins-
peccionados, listos para recibir 
a más de 80 mil personas, inclu-
yendo ciudadanos, turistas y per-
sonal hotelero en caso de que 
un ciclón tropical amenace la 
región.

La Dirección de Protección 
Civil informó que esta red de 
refugios incluye 87 espacios en 
la ciudad, 90 en la Zona Hote-
lera y 12 autorrefugios dentro de 
hoteles. 

Su titular, Antonio de Jesús 
Riveroll Ribbon, destacó que se 
realizó una evaluación exhaus-
tiva para garantizar la seguridad 
de estos espacios.

De los 87 refugios revisados 
en la ciudad, cinco fueron des-

cartados por no cumplir con los 
requisitos de seguridad debido 
a riesgos de inundaciones o 
problemas de infraestructura. 
Esto deja operativos 82 refugios 
temporales. 

Las autoridades trabajan 
en conjunto con la Secretaría 
de Educación y el Instituto de 
Infraestructura Física Educativa 
para buscar alternativas en caso 
de ser necesario.

En la Zona Hotelera, los 90 
refugios revisados cumplen con 
los estándares establecidos, y 
aún faltan 35 lugares adicionales 
por inspeccionar. Se espera que 
estos espacios también obtengan 

su autorización próximamente.
En cuanto a los autorrefugios 

hoteleros, se han validado 12 de 
los 25 necesarios para igualar 
la cifra del año pasado. Otros 13 
están en proceso de revisión.

Riveroll Ribbon subrayó la 
importancia de que los ciuda-
danos estén preparados en sus 
hogares con una mochila de 
emergencia y conozcan la ubica-
ción de los refugios más cercanos. 

Los listados oficiales están 
disponibles en la página del 
Ayuntamiento y en las redes 
sociales de Protección Civil.

Cada refugio está abastecido 
con colchonetas, cobertores, agua 
y alimentos suficientes para 
atender a las personas durante 
tres a cuatro días, dependiendo 
de la duración del ciclón. 

Además, el DIF, a través de su 
panadería y Centros de Desa-
rrollo Comunitario, asegura el 
suministro de pan fresco para 
los refugiados, ya que estos 
espacios no suelen ofrecer ali-
mentos calientes por razones de 
seguridad.

 zCancún está preparado con 184 refugios inspeccionados, listos para recibir a más de 80 mil 
personas.

 zPaolo Montero, director 
general del CRIT, informó que 
hay una lista de espera de 360 
menores. 

Prevé CRIT 
alcanzar la 
capacidad 
máxima
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.-  El Centro de 
Rehabilitación e Inclusión Infan-
til Teletón (CRIT) de Cancún se 
encuentra cerca de alcanzar su 
capacidad máxima de atención, 
al brindar actualmente servicios 
a más de mil 200 niñas y niños 
con alguna discapacidad o con 
trastorno del espectro autista. 

Paolo Montero, director gene-
ral del CRIT, informó que hasta el 
momento hay una lista de espera 
de 360 menores. 

Sin embargo, destacó que han 
logrado ampliar su cobertura gra-
cias a la apertura el año pasado 
de una tercera clínica en el turno 
matutino, con la cual esperan 
superar los mil 300 pacientes 
atendidos. 

“Ahorita andamos en mil 250, 
mil 280, entonces estamos muy 
cerca de llegar a nuestro tope, 
pero siempre con la mejor actitud 
de poder atender a más niños y 
estar dando estos servicios”. 

Detalló que la discapacidad 
neuromusculoesquelética es la 
más común entre los casos que 
atienden, aunque también han 
registrado un aumento signi-
ficativo en los diagnósticos de 
autismo.  

La admisión de nuevos 
pacientes depende de la dispo-
nibilidad de espacio, la cual se 
libera conforme concluyen los 
tratamientos. 

Por ejemplo, explicó Paolo 
Montero, algunos niños con 
discapacidad neuromusculoes-
quelética o autismo pueden com-
pletar su proceso de rehabilita-
ción o adaptación en un periodo 
de seis meses a un año.  

No obstante, hay casos más 
complejos que requieren hasta 
seis años de atención continua 
dentro del CRIT. 

También resaltó la respuesta 
positiva que ha tenido el Centro 
de Autismo DIF-Teletón Cancún, 
inaugurado en abril de este año. 

Actualmente, este centro 
atiende a 200 menores en el 
turno vespertino, provenientes 
del municipio de Benito Juárez. 

Como parte de los esfuer-
zos para atender la creciente 
demanda, el horario de atención 
se amplió hasta las 19:00 horas. 

El Director indicó que esta 
expansión ha permitido incor-
porar a más familias al modelo 
de atención del CRIT, lo cual con-
sideran un avance significativo. 

“El autismo ha crecido de 
manera exponencial, se hablaba 
hace algunos años que uno de 
cada 152 nacimientos presentaba 
un tema de autismo, ahorita se 
está hablando de que uno de 
cada 54 nacimientos tiene temas 
de autismo, entonces es muy 
complicado”. 

Mensaje de esperanza para la niñez
Con un mensaje de esperanza y compromiso con la niñez, en 
Playa del Carmen tomaron protesta al Comité Estatal de la Red de 
Capitanes de la Transformación.

Instan a hoteleros: limpien sus playas
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Este sábado 
se realizará una nueva jor-
nada de limpieza simultánea 
de playas, por ello, el ayunta-
miento busca aumentar a siete 
el número de maquinarias 
empleadas para estas tareas, 
con el fin de mantenerlas libres 
de sargazo. 

Tras sostener una reunión con 
integrantes de la Asociación de 
Hoteles de Cancún, Puerto More-
los e Isla Mujeres, la presidenta 
municipal, Ana Paty Peralta de la 
Peña, resaltó la disposición con-
junta para atender este problema 
ambiental. 

Durante el encuentro tam-
bién se pidió a los hoteleros 
mantener personal de limpieza 
en las zonas comunes de playa.  

La alcaldesa comentó que se 
acordó crear chats por sectores 
con el propósito de facilitar la 
comunicación constante entre 
autoridades y empresarios. 

“Vamos a tener más maquina-
ria para limpiar el frente de las 
playas. La solicitud con los hote-
leros fue que nos hagan llegar el 
reporte diario de cómo están sus 
playas”, expresó. 

Explicó que actualmente 

existe un contrato vigente con la 
Zona Federal Marítimo Terrestre 
(Zofemat) que contempla hasta 
siete máquinas para la limpieza 
de los arenales. 

Aunque en algunas ocasiones 
sólo se dispone de dos o tres, se 
solicitarán todas las unidades 
para reforzar las labores. 

En cuanto al destino final del 
sargazo recolectado, Peralta de la 
Peña precisó que éste será llevado 
a la celda del relleno sanitario o a 
los centros de acopio autorizados 
por la Secretaría de Ecología y 
Medio Ambiente (SEMA).  

En ese sentido, calificó la reu-
nión con los hoteleros como fruc-
tífera y reconoció el compromiso 
mostrado por ambas partes. 

Respecto a la jornada masiva 
de limpieza convocada para este 
sábado, la Presidenta Munici-
pal informó que los hoteles se 
sumarán al esfuerzo, por lo que se 
espera una amplia participación 
de distintos sectores. 

Por su parte, el secretario de 
Turismo municipal, Juan Pablo 
De Zulueta Razo, confirmó que 
la actividad se llevará al cabo a 
partir de las 07:00 horas, desde 
playa Chac Mool hasta Delfines. 

“Los hoteleros siempre tie-
nen la mejor disposición, están 
abiertos a escuchar, a ver siem-
pre todo el tema del sargazo que 
empezó en el 2018, se ha hecho 
con prueba y error porque todo 
puede cambiar”. 

Ponen los cañeros  
pausa a exigencia
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- Con el 
compromiso de una audien-
cia programada para el mar-
tes 30 de junio, dos grupos de 
cañeros pusieron en pausa sus 
movilizaciones. 

Son integrantes de las dos 
organizaciones que aglutinan a 
más de tres mil 500 productores 
en la ribera del Rio Hondo.

Encabezados por los dirigen-
tes de la Unión Local de Produc-
tores de Caña de Azúcar (Ulpca) 
y Confederación Nacional de 
Productores Rurales (CNPR), 
Sergio Crisanto Mortero y Ben-
jamín Gutiérrez Reyes, respecti-
vamente, los cañeros exigen la 
intervención de la gobernadora 
para solucionar sus problemas 
económicos.

Con estas pérdidas se ha 
endurecido la situación que man-
tienen para el pago de intereses 
pendientes, algunos desde 2014, 
con la Financiera Tlaloc de la Ciu-
dad de México.

Esa empresa suministra 
recursos e insumos para la pro-
ducción de caña, pero debido a la 
situación por la que atraviesan, 
les resulta impagables esas can-
tidades a largo plazo.

De igual modo, solicitan con-
certaciones para aquellos pro-
ductores que mantienen adeu-
dos con el Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS), por las 
cuotas patronales a favor de sus 
cortadores de caña, con el fin de 
tener facilidades y posibilidades 
para solventarles.

Las peticiones incluyen 
también un apoyo económico 
emergente de siete mil pesos 
por hectárea siniestrada, 
para cubrir labores agrícolas 
urgentes, y la entrega de 500 
kilogramos de fertilizante por 
hectárea.

Piden tratamientos fitosanita-
rios para al menos tres aplicacio-
nes por ciclo, para el combate del 
hongo Fusarium, y un paquete 
de foliar por hectárea, así como 
apoyo para acciones de control de 
plagas como hongos y ratas, que 
afectan la raíz de la caña.

Los productores de caña tam-

bién solicitan la creación de un 
programa especial de rescate 
tipo “Sembrando Vida”, que per-
mita incorporar cultivos alternos 
como granos y leguminosas para 
rotación y mejoramiento de los 
suelos.

“Porque de continuar tal 
situación, la próxima zafra esta-
ría en riesgo, pues hay cientos 
productores sin posibilidades de 
continuar”, expusieron.

Desde las primeras horas, más 
de cien productores, acompaña-
dos de sus lideres, se manifes-
taron pacíficamente frente al 
Palacio de Gobierno para solicitar 
también apoyos en el rescate de 
la próxima zafra.

Mientras tanto, colocaron 
maquinaria y camiones de carga 
con el amague de bloquear “el 
kilómetro 19”, en caso de no obte-
ner respuesta favorable.

Fueron atendidos por el secre-
tario de Desarrollo Agropecuario, 
Jorge Carlos Aguilar Osorio, y por 
la secretaria de Gobierno, Cris-
tina Torres Gómez.

Además de concertar la 
audiencia con la gobernadora 
Mara Lezama, alcanzaron y anun-
ciaron acuerdos y apoyos para los 
cañeros y sus familias.

En la audiencia con la Jefa del 
Ejecutivo se buscarán mecanis-
mos para apoyar a los aproxima-
damente tres mil 500 cañeros 
afectados.

Las mujeres productoras y 
esposas de cañeros en condi-
ciones de vulnerabilidad serán 
incluidas en programas sociales 
del gobierno del estado.

La zafra cañera es la segunda 
actividad económica más rele-
vante en Quintana Roo; son 
aproximadamente 29 mil hec-
táreas de caña de azúcar que se 
cultivan desde hace 47 años y de 
ella dependen directamente al 
menos 10 mil familias e indirec-
tamente, cinco mil.

Desde el 2014 dejó de ser ren-
table, pues de aproximadamente 
tres mil 500 productores, 80 por 
ciento reportan perdida, según 
informaron los actuales líderes 
de las organizaciones que los 
representan.

 zAna Paty Peralta de la Peña se reunió con integrantes de la 
Asociación de Hoteles de Cancún.
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Piden que participen en políticas públicas
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CHETUMAL, Q. ROO.- Para impul-
sar la participación activa de la 
juventud en la vida pública de 
Quintana Roo, la gobernadora 
Mara Lezama Espinosa tomó 
protesta a 22 alumnos que inte-
gran la segunda generación del 
Comité Juvenil Universitario 
Zona Sur.

Los estudiantes que inte-
gran una red viva de trabaja, 
propone y construye provienen 
de instituciones de educación 
superior públicas y privadas, 
que representan a una juven-
tud que está transformando 
Quintana Roo.

La participación de los uni-
versitarios consiste en ideas y 
su compromiso para impulsar 
acciones reales, como la Ruta 
Universitaria, el transporte inclu-

sivo y la agenda ambiental 2030, 
entre otras acciones.

Lezama Espinosa destacó que 
es un momento histórico para 
cumplir y honrar la respon-
sabilidad que asumen para la 
participación activa, el respeto 
y el bienestar de las juventudes 
universitarias. Son la segunda 
generación y ya hay resultados.

“Hoy, ya hay representación 
en las tres zonas del estado -sur, 
centro y norte-, y más de 25 ins-
tituciones educativas públicas y 
privadas están dentro”, dijo.

Entre los avances que han 
logrado los alumnos se encuentra 
la Ruta Universitaria, que con el 
Instituto de Movilidad del Estado 
de Quintana Roo (Imoveqroo) ya 
está funcionando, la cual ayuda 
a miles de estudiantes a tras-
ladarse más fácil y con menos 
costos económicos.

El transporte inclusivo, pone 

en el centro de las acciones a las 
y los estudiantes con discapaci-
dad, como siempre debió ser, y 
la agenda ambiental 2030 con 
jornadas de reforestación, reci-
claje y limpieza de manglares.

La Mandataria estatal hizo 
también un reconocimiento por 
la Cumbre de Políticas Públicas 
donde juntaron ideas y cons-
truyeron propuestas reales. Ya 
se tiene, incluso, un sistema esta-
tal de información sobre juven-
tud, que ayuda a tomar mejores 
decisiones.

Los alumnos que participan 
en esta iniciativa están matri-
culados en la Universidad Inte-
ramericana para el Desarrollo 
Campus Chetumal, Instituto 
Tecnológico de Chetumal, Ins-
tituto Tecnológico de la Zona 
Maya, Universidad Politécnica 
de Bacalar, y Universidad Tecno-
lógica de Chetumal.

Igualmente, Universidad 
Intercultural Maya de Quintana 
Roo, Universidad Autónoma del 
Estado de Quintana Roo, Centro 
Universitario de Desarrollo Van-
guardista, Universidad Privada de 
la Península e Instituto Tecnoló-
gico Superior de Felipe Carrillo 
Puerto.

La directora general del Ins-
tituto Quintanarroense de la 
Juventud (IQJ), Alma Alvarado 
Moo, explicó que el Comité está 
integrado bajo un principio de 
paridad de género, y es una estra-
tegia impulsada por el Instituto 
en el marco del Nuevo Acuerdo 
por el Bienestar y Desarrollo de 
Quintana Roo.

Es una herramienta que for-
talezca el liderazgo estudiantil, 
el diálogo colectivo y la construc-
ción de propuestas de las y los 
jóvenes desde sus comunidades 
estudiantiles.

 zLa gobernadora Mara Lezama tomó protesta a 22 alumnos del 
Comité Juvenil Universitario zona sur.
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‘Que no pasen cosas en lo oscurito’, dicen a la Corte

Urgen resolver 
litigios fiscales
Empresas no se 
deben quedar sin 
pagar impuestos, 
advierte Sheinbaum

STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- La presi-
denta Claudia Sheinbaum urgió 
a la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN) resolver los 
litigios fiscales con el fin de que 
las empresas ya no se queden sin 
pagar impuestos.

“Hay algunos que están desde 
el 2004 y que, por los amparos, 
llegan a la Corte y se regresan, y 
vuelven a retornar a la Corte y se 
regresan de nuevo. 

“(Las empresas) Acaban sin 
pagar, siguen subiendo sus 
intereses, porque mientras no 
paguen -así dice la ley-, pues 
suben sus intereses. Que paguen 
sus impuestos. Tiene que resolver 
la Corte porque así se la pasan 
hasta el infinito”, comentó Shein-
baum en conferencia mañanera.

Esta mañana, en Palacio 
Nacional, la Mandataria fede-
ral demandó que las próximas 
discusiones de la Suprema 
Corte, que entra en funciones el 
1 de septiembre, sean públicas 
para que no pasen cosas “en lo 
oscurito”.

“La Corte tiene que resolver 
de acuerdo con lo que revisen, lo 
bueno de ahora es que ya no será 
secreto, ya no estará guardado 
en un cajón para que nadie se 
dé cuenta.

“Ya con la reforma al Poder 
Judicial, todo se ve en el Pleno y 
todo debe ser público, para que 
no vayan a pasar algo por ahí en 
los oscurito”, sentenció.

La titular del Ejecutivo fede-
ral señaló que tampoco se busca 
cobrar a las empresas algo que 
no deben, por lo que, si hay irre-

gularidades en las auditorías, los 
particulares tendrán el derecho a 
defenderse ante un juez.

REVISAR  
LA DEUDA 
La Suprema Corte, por su parte, 
rechazó atraer un amparo de TV 
Azteca que cuestiona un crédito 
fiscal de 2 mil 447 millones de 
pesos.

El pago es reclamado por el 
Servicio de Administración Tri-
butaria (SAT) por Impuesto sobre 
la Renta (ISR) omitido en el ejer-
cicio fiscal 2009.

La presidenta de la Suprema 
Corte, Norma Piña, desechó sin 
mayor trámite la solicitud de 
atracción de la televisora, por lo 
que el amparo será resuelto por el 
décimo tercer Tribunal Colegiado 

en Materia Administrativa.
El Tribunal Colegiado recibió 

el caso por el amparo tramitado 
por TV Azteca desde julio de 2022, 
pero la empresa ha usado toda 
clase de estrategias para blo-
quear su resolución, incluida la 
de promover el impedimento de 
sus tres integrantes, el cual fue 
rechazado.

La televisora del Ajusco 
tiene un amparo similar ante el 
décimo séptimo Tribunal Cole-
giado Administrativo, por otra 
deuda fiscal de 2 mil 615 millo-
nes de pesos correspondiente al 
ejercicio fiscal 2013.

En ese asunto, la empresa 
pidió la atracción de la Suprema 
Corte desde 2023, lo que también 
le fue negado.

En ambos casos, la resolución 

de los tribunales colegiados está 
próxima, y de ser negados los 
amparos, TV Azteca sólo podría 
acudir a la Suprema Corte para 
que revise cuestiones de cons-
titucionalidad de leyes, pero no 
por los hechos concretos de las 
resoluciones del SAT.

En otro tema, la presidenta 
Sheinbaum dijo que una toga y 
un birrete no definen a un buen 
juez.

Fue cuestionada sobre si ya 
había revisado la propuesta para 
eliminar el uso obligatorio de 
la toga en las audiencias de la 
Suprema Corte.

“Un buen juez no se define 
por una toga y un birrete, se 
define por su honestidad, su 
conocimiento y cómo aplica la 
justicia”, agregó.
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 zLa presidenta Sheinbaum urgió a la Suprema Corte resolver los litigios fiscales.

Pegan a consejeros; 
va reforma electoral
STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- La presi-
denta Claudia Sheinbaum arre-
metió contra el Instituto Nacio-
nal Electoral (INE) por extralimi-
tarse al decir que votos no debían 
ser tomados en cuenta.

Durante la conferencia maña-
nera, afirmó que presentará una 
reforma electoral porque hace 
falta.

Dijo que el INE quiere revisar 
cosas que no son su atribución, 
sino del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación 
(Tepjf).

“Ahora el INE, desde mi punto 
de vista, se extralimitó en decir 
que había votos que no debe-
rían de haberse incorporado al 
resultado final, esa es labor del 
Tribunal Electoral, no de ellos”, 
se quejó Sheinbaum.

“El Tribunal tiene esa atribu-
ción, el INE, no; ahora quieren 
revisar no sé qué tantas cosas, 
cuando no es su atribución”.

“Son un grupo de conseje-
ros que no actúan buscando 
que se cumpla la voluntad del 

pueblo, que finalmente eso es la 
democracia.

“Tienen una posición política 
que se traduce en todo lo que 
esté en contra del gobierno de 
la Cuarta Transformación, hay 
que votar en contra, indepen-
dientemente de cuál sea o que 
se presente”.

La Presidenta adelantó que 
presentará la reforma sobre los 
recursos para el INE, para las 
elecciones y para los partidos, 
además de revisar el tema de los 
plurinominales en el Congreso.

“Está en mis 100 puntos una 
reforma electoral, que hace 
falta, y ya en su momento la 
vamos a presentar”, aseguró la 
Mandataria.

“Porque tiene que ver con la 
cantidad de recursos que se uti-
lizan para el INE, 8 mil millones 
de pesos costó la elección ahora, 
la cantidad de recursos para 
las elecciones, los que tiene el 
INE, los que tienen los partidos 
políticos.

“Y los plurinominales tam-
bién, para darles una nueva 
tarea a los comentócratas, para 
que empiecen a hablar de eso”.

Hallan en Sinaloa  
túnel que conecta casas
En Culiacán, Sinaloa, aseguraron una casa 
con un túnel de 400 metros que conecta 
con otro domicilio. ‘Había 200 armas 
y vehículos blindados’, informó García 
Harfuch.

 zBeatriz Gutiérrez felicitó a la presidenta Sheinbaum por su 
cumpleaños 63 con un mensaje polémico.

Mandan felicitación 
con mala redacción
STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- La histo-
riadora Beatriz Gutiérrez Müller, 
esposa de Andrés Manuel López 
Obrador, felicitó a la presidenta 
Claudia Sheinbaum por su cum-
pleaños 63 con un mensaje que 
está causando polémica en redes 
sociales.

La escritora subió un mensaje 
en su cuenta de Facebook en el 
que envía buenos deseos para la 
Mandataria.

“Que la buena fortuna colme 
su día, que la salud no se le despe-
gue y que la inteligencia, que no 
le sobra, siga siendo su guía para 
conducir los destinos de nuestro 
querido México”, escribió en su 
segundo párrafo.

“Muchas felicidades a nuestra 
Presidenta por su cumpleaños, de 
parte de la familia López Gutié-
rrez”, escribió Gutiérrez Müller.

En redes sociales, los usua-
rios se burlaron de la expresión 
“que no le sobra”, y algunos otros 
consideraron que la esposa del 
ex Presidente pudo cometer un 
error de redacción.

Esta mañana en Palacio 
Nacional, la Presidenta Shein-
baum tuvo una accidentada cele-
bración, luego de que el pastel 

que le regaló un youtuber tenía 
una consistencia tan rígida que 
rompió la pala con la que preten-
día partir una rebanada.

ACUSAN ‘ 
RIDICULEZ’
Mientras tanto, la Cámara 
de Diputados inició la sesión 
de este martes cantando Las 
Mañanitas a la presidenta 
Sheinbaum.

Previo a la discusión de la 
reforma que concreta la trans-
ferencia de la Guardia Nacio-
nal a la Sedena, el diputado de 
Movimiento Ciudadano, Gibrán 
Ramírez, pidió la palabra desde 
su curul para solicitar al presi-
dente de la Mesa Directiva, el 
morenista Sergio Gutiérrez Luna, 
evitar esa “ridiculez”.

“Con el objeto de salvaguardar 
la investidura de esta soberana y 
el orden, pedirle que cuide usted 
que se evite la ridiculez, que se ha 
institucionalizado, de cantarle 
Las Mañanitas a la jefatura del 
Estado mexicano”, solicitó el 
emecista.

De forma burlona, Gutiérrez 
Luna respondió: “¿usted solicita 
que nadie la cante las mañani-
tas a la Presidenta, es correcta 
su solicitud?”.

Plantean fijar tope a las horas extras
STAFF /  
AR

MONTERREY, NL.- Como parte de 
la discusión en los Foros para la 
Implementación de la Reducción 
de la Jornada Laboral de 40 horas, 
la Concamin pidió fijar un tope 
al número de horas extras labo-
rales, así como una reducción a 
su costo.

“Se debe evitar que el pago 
obligatorio de las horas extras 
se traduzca en un desproporcio-
nado incremento en los costos 
laborales”, dijo Alejandro Mala-
gón, presidente del organismo 
empresarial durante el segundo 
foro nacional realizado en el 
Casino Monterrey.

 El evento estuvo presidido 
por el secretario del Trabajo y 
Previsión Social, Marath Bolaños.

Alejandro Malagón, presi-
dente de la Confederación Nacio-
nal de Cámaras Industriales, 
explicó que realizarán un estudio 
para proponer puntualmente el 
número de horas extras y montos 
máximos.

“(El análisis nos dirá) cuánto 
necesita trabajar la gente, cómo 
lo vamos a combinar si es mixto 
y si es a formato a ocho horas”, 
explicó en entrevista.

 De acuerdo con el artículo 61 
de la Ley Federal del Trabajo, las 
horas máximas de trabajo para la 
jornada diurna (de las 6:00 horas 
a las 20:00 horas), es de ocho.

Para el turno nocturno (20:00 
horas a 6:00 horas), es de siete, y 
para la mixta (periodo de tiempo 
entre la diurna y nocturna) es de 
siete horas y media.

Alejandro Malagón señaló 
que es necesario analizar el 
impacto del recorte de horas a 
otras prestaciones laborales.

 Indicó que, de acuerdo con un 
estudio del Centro de Estudios 
Económicos del Sector Privado, 
la reducción de 48 a 40 horas 
semanales de la jornada sema-
nal generará un incremento de 
38 por ciento en el pago de horas 
extras, así como 22 por ciento si 
contratan nuevo personal.

Por su parte, Roberto Cantú, 
presidente de la Coparmex 
Nuevo León, anotó que se nece-
sita cuidar la competitividad de 
las empresas.

“Buscamos y promovemos 
que sí se haga (la reducción), pero 
de forma paulatina”, apuntó.

“Buscaríamos que fuera simi-
lar a lo que pasó en Chile, donde 
se llevó un periodo más largo 
para que las empresas lograran 
irse moviendo hacia una produc-
tividad para mantener la compe-
titividad”, dijo el presidente de 
la Confederación Patronal de la 
República Mexicana en Nuevo 
León.

El presidente de la Concamin 
consideró que a la luz del análisis 
de las horas extras, también se 
debe analizar la reciente reforma 
a “Ley de trata de personas”.

Existe una controversia en el 
campo laboral, debido a que aun-
que la “Ley de trata de personas” 
es distinta a la Ley Federal del 
Trabajo, también hace mención 
a las “jornadas de trabajo por 
encima de la ley”.

Como parte de las propues-
tas dentro del Foro, Jorge Santos 
Reyna, presidente de la Cámara 
de la Industria de la Transforma-
ción (Caintra) de Nuevo León, 
propuso cambiar el pago diario 
por hora trabajada.

Señaló que, de acuerdo con 
una encuesta de su organismo, 
64.3 por ciento de socios PyMes 
(Pequeñas y Medianas Empre-
sas), la reducción de la jornada 
provocaría pérdidas en su 
productividad.

Además, 58.9 por ciento de 
las empresas consultadas prevé 
que se incrementarán sus cos-
tos por el pago de tiempo extra, 
deteniendo nuevos empleos e 
inversiones.

 Humberto Martínez Cantú, 
presidente del Consejo Nacio-
nal de la Industria Maquiladora 
y Manufacturera de Exportación 
(Index), pidió un balance en los 
cambios laborales y que sea 
gradual.

 zEmpresarios e industriales propusieron fijar un tope al número de 
horas extras laborales, para no verse afectados.

Publica IMSS reglas para repartidores
STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- El Insti-
tuto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS) publicó las reglas para la 
prueba piloto, a través del cual 
los trabajadores de plataforma 
podrán tener acceso a servicios 
de salud.

Esto, obliga a las empresas de 
plataforma de repartición a darse 
de alta ante esta institución.

De acuerdo con el decreto 
publicado en el Diario Oficial de 
la Federación (DOF), las reglas 
aplican para el caso de las per-

sonas trabajadoras de las pla-
taformas digitales que hayan 
generado ingresos netos equiva-
lentes a por lo menos a un salario 
mínimo mensual de la Ciudad 
de México.

Las cuotas obrero-patrona-
les se calcularán con base en el 
ingreso neto mensual de la per-
sona trabajadora de plataforma 
digital, entre los días del mes 
calendario.

Este dato es relevante debido 
a que colectivos de trabajadores 
mostraron su preocupación ante 
la posibilidad de que en el cálculo 

de su ingreso no se descontaran 
los costos operativos que regis-
tran mensualmente.

Además, las reglas también 
definen lo que significa el tiempo 
efectivamente laborado.

“Se entenderá como el lapso 
comprendido desde que la per-
sona trabajadora acepta prestar 
una tarea, servicio, obra o trabajo 
en la plataforma digital, hasta el 
momento en el que dicha presta-
ción concluye definitivamente”, 
advirtió el IMSS.

 zTrabajadores de plataforma 
de reparto podrán tener 
acceso a servicios de salud, 
plantea el IMSS.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.
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 zQuintana Roo sumó sus primeros metales en las modalidades de formas y combate.
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Los Rayados enfrentan al Urawa Red en la última jornada

Juega Monterrey pase 
a Octavos en el Mundial
River Plate e Inter  
de Milan disputan  
el otro boleto  
del grupo

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Este miérco-
les Monterrey tratará de avan-
zar a los Octavos de Final cuando 
enfrente al Urawa Reds, por la 
Jornada 3 del Mundial de Clubes. 
Luego de dos empates, los Raya-
dos necesitan la victoria ante los 

japoneses si quieren asegurar su 
pase a la siguiente ronda. Ade-
más de ver de reojo el resultado 
entre Inter de Milan y River Plate.

Por ahora, los argentinos son 
los líderes en el Grupo 4, con 
cuatro puntos, producto de una 
victoria y un empate, con tres 
goles a favor y uno en contra. El 
segundo puesto es de los italia-
nos también con cuatro unida-
des, tres tantos anotados y dos 
concedidos.

Después están los mexicanos 
con dos empates seguidos, con 
un gol a favor y otro en contra. 
Mientras que los japoneses están 

eliminados luego de dos derrotas 
consecutivas.

Monterrey debe vencer a 
Urawa Reds para pasar a Octa-
vos de Final. Los regiomontanos 
están en la siguiente ronda si 
Inter vence a River Plate o vice-
versa, sin embargo, cualquier 
empate por dos o más goles, 
dejaría fuera a los Rayados.

Este último resultado dejaría 
a los tres clubes empatados en 
punto y pasarían a los criterios 
de desempate. Como los encuen-
tros terminaron en igualdad, el 
siguiente factor serían los goles 
a favor entre ellos, donde los 

mexicanos salen perjudicados, 
porque sólo pudieron hacerle uno 
a los italianos y ninguno a los 
argentinos.

El único antecedente entre 
Monterrey y un club japonés es 
de 2011, cuando empataron 1-1 
con el Kashiwa Reysol y perdie-
ron en los penales de la primera 
ronda.

Rayados y Urawa Reds juga-
rán el miércoles a las 20:00 horas 
(tiempo de Quintana Roo), en 
el Rose Bowl de California, a la 
misma hora, Inter y River Plate 
se enfrentarán en el Lumen Field 
de Seattle.

 zMonterrey necesita ganar para avanzar a la siguiente ronda del Mundial de Clubes.

Quieren Mavericks 
a Cooper Flagg para 
el Draft de la NBA
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La acción 
de la NBA terminó en la duela, 
pero continúa en los escrito-
rios, cuando este miércoles 
comience en Draft 2025. Los 
Mavericks ganaron la lotería 
(de manera literal) y tendrán 
la primera selección global. La 
franquicia texana apunta al 
atacante de la Universidad de 
Duke, Cooper Flagg, para iniciar 
la reconstrucción del equipo.

Dallas tenía un 1.8 por ciento 
de probabilidades de ganar el 
primer pick en el sorteo, sin 
embargo aseguró la primera 
selección global. El equipo dejó 
ir en un canje a su estrella, Luka 
Doncic, a los Lakers, a cambio 
de Antohny Davis y ‘pick’ de 
primera ronda.

Los ‘Mavs’ acabaron la 
campaña en el décimo lugar 
de la Conferencia Oeste con un 
récord de 39 juegos ganados y 
46 perdidos. Avanzaron al ‘play 
in’, pero fueron eliminados en 
el segundo partido y se queda-
ron fuera de los playoffs.

Ahora tienen sus esperan-

zas puestas en Cooper Flagg. 
El jugador colegial de 18 años, 
mide 2.06 metros y juega de 
delantero o guardia. En su 
única temporada con la Uni-
versidad de Duke promedió 19.2 
puntos 7.5 rebotes y 4.2 asisten-
cias, en 37 juegos.

Flagg ganó el premio al mejor 
jugador del basquetbol colegial 
del año, estuvo en la quinteta 
ideal, fue el mejor novato a nivel 
universitario de 2025 y hace tres 
años ganó el Mundial Sub-17 con 
Estados Unidos.

De acuerdo con medios de 
su país, Cooper ganó alrededor 
de 28 millones de dólares en 
compensaciones por su ima-
gen, tras firmar contratos con 
marcas como New Balance y 
Fanatics. Además fue el primer 
jugador colegial en firmar con 
Gatorade.

Después de Dallas, el orden 
del Draft va de la siguiente 
manera en la primera ronda: 
los Spurs tienen la segunda 
selección, seguidos de los 76ers, 
Hornets y Jazz. Mientras que 
Washington, Pelicans, Nets, 
Raptors y Rockets completan 
el Top 10. 

 zCooper Flagg estuvo un año en el baloncesto colegial y fue 
reconocido como el mejor jugador universitario.

Abre taekwondo con 
medallas para Q. Roo
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-La Olimpiada 
Nacional CONADE 2025 sigue con 
las competencias de taekwondo, 
donde Quintana Roo sumó cua-
tro medallas, un par de plata y 
dos de bronce, en las competen-
cias que se realizan en el Domo 
Principal del CODE Alcalde, en 
Guadalajara, Jalisco. Cabe desta-
car que las pruebas se realizan las 
modalidades de pomsae (formas) 
y combate.

La dupla formada por Sophia 
Muller y Jonathan Hernández 

consiguió dos metales para el 
estado. Los quintanarroenses 
terminaron como subcampeones 
nacionales en la modalidad de 
formas, donde el primer lugar se 
lo quedó Nuevo León y el bronce 
fue compartido por Oaxaca y la 
Ciudad de México.

La segunda medalla para 
Muller y Hernández fue en  la 
modalidad de formas ‘freestyle’, 
en la que se quedaron con el 
bronce.

Taekwondo aportaría dos 
preseas más para Quintana Roo, 
ahora en combate, donde Geor-
gette Pérez alcanzó el segundo 

puesto del podio, en la división 
de menores de 51 kilogramos, de 
la categoría 12-14 años femenil, 
tras perder en la Final contra la 
representante de Jalisco.

Mientras que Valentina Santa 
Cruz consiguió la medalla de 
bronce en la división de menores 
de 54 kilogramos, de la catego-
ría 10-11 años femenil, el oro fue 
para Tamaulipas y la plata para 
Guanajuato.

Gracias a estos metales en 
taekwondo, Quintana Roo llegó 
a 154 preseas en el medallero 
general, de las cuales, 42 son de 
oro, 59 de plata y 53 de bronce.

Hacen un canje
Los Celtics enviaron al veterano Jrue 
Holiday a Portland, a cambio del escolta 
Anfernee Simons y dos selecciones de 
segunda ronda del Draft. Esta será la 
campaña 17 de Jrue en la NBA.

Novato Nabers fue clave para 
fichaje de Wilson con Giants
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El veterano 
quarterback Russell Wilson 
reportó a los entrenamientos 
de los Giants. El mariscal de 
campo explicó que el movito 
para fichar con Nueva York 
fue jugar con el receptor Malik 
Nabers, quien fue una de las 
pocas luces que tuvo el equipo 
la temporada pasada y este 
2024 tendrá su segunda cam-
paña dentro de la NFL.

“Vine aquí (a Nueva York) 
por él (Nabers). Realmente que-

ría jugar con alguien especial 
como él. También tenemos 
muchos chicos que han traba-
jado duro en esto. Tenemos una 
buena defensa, una buena pre-
sión al pasador rival. Tenemos 
muchos chicos y eso es algo 
bueno”, dijo Wilson en una 
entrevista para Empire Sports 
Media.

Nabers fue reclutado como la 
sexta selección global del Draft 
por los Giants el año pasado. En 
su primera campaña dejó núme-
ros de 109 recepciones (quinta 
mayor cantidad del 2024), mil 

204 yardas (dentro del Top 10) y 
siete touchdowns.

Para Russell Wilson, Nueva 
York puede darle la oportuni-
dad de relanzar su carrera, tras 
salir de Seattle en 2021, ha tenido 
dos experiencias complicadas en 
Broncos (2022 y 2023) y el año 
pasado en Pittsburgh, donde fue 
titular en 11 juegos, con 214 pases 
completos, 2 mil 482 yardas y 16 
touchdwons.

Los Giants ficharon a Wilson 
por una temporada y 10.5 millo-
nes de dólares, así que cada par-
tido se jugará su renovación.

 zWilson dijo que quería jugar con Nabers, quien como novato el año pasado estuvo en el Top 5 de 
receptores.
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¿QUÉ ES?
 Aldeas Infantiles SOS es una 
organización internacional  
que trabaja por el derecho a vivir  
en familia de los niños y niñas.

 Sus esfuerzos están dirigidos a prevenir 
que las familias se separen y los niños 
pierdan el cuidado de sus padres.

 Cuando los niños o adolescentes han 
perdido el cuidado de sus familias, 
brindan entornos familiares  
para que crezcan y se desarrollen  
en un hogar seguro.

2,912 niños, niñas y adolescentes 
en el programa de Aldeas 
Infantiles SOS México (2024)

7 SEDES
• Ciudad de México • Puebla • Huehuetoca, 
Edomex • Tuxtla Gutiérrez, Chiapas • Comitán, 
Chiapas • Morelia, Michoacán • Tijuana, BC •

138 PAÍSES tienen presencia de 
Aldeas Infantiles SOS

LAS ALIANZAS:
ORGANIZACIONES NACIONALES:
 Red por los Derechos de la Infancia  
en México

 Grupo de Trabajo sobre Política Migratoria

GOBIERNO FEDERAL:
 Comisiones para Poner Fin a toda  
Forma de Violencia contra Niñas, Niños  
y Adolescentes (COMPREVNNA).
 Grupo de Trabajo de la Comisión para 
la Protección Integral de Niñas, Niños y 
Adolescentes Migrantes y Solicitantes de 
la Condición de Refugiado/SIPINNA.

ORGANIZACIONES INTERNACIONALES
 Grupo de Trabajo de Protección  
de la CDMX (ACNUR)

 Subgrupo Nacional de Protección  
a la Niñez en MH (UNICEF)

 Joining Forces International
 RED LATAM

HISTORIA
1949. Hermann Gmeiner fundó la 

primera Aldea en Imst, Austria, 
para brindar un nuevo hogar a los niños  
y niñas que habían perdido el cuidado  
de sus familias a causa de la Segunda 
Guerra Mundial.

1971. El Dr. Manuel Mateos Fournier,  
con apoyo de Hermann Gmeiner  

y muchas otras personas, crea el Patronato 
Nacional y se construye la primera Aldea 
Infantil SOS, en las inmediaciones de la 
Basílica de Guadalupe.

2025. Aldeas Infantiles SOS está 
presente en 138 países, actuando 

dentro del marco de la Convención sobre 
los Derechos del Niño de las Nacionales 
Unidas (CDN) y de las Directrices sobre  
las Modalidades Alternativas de Cuidado.

Fuente: Aldeas Infantiles SOS México

Una vida 
con sentido 
familiar

EN MÉXICO, MILES DE NIÑAS, NIÑOS  

Y ADOLESCENTES CRECEN  

SIN EL CUIDADO DE UNA FAMILIA. 

HAN VIVIDO ABANDONO, VIOLENCIA 

O DESPLAZAMIENTO FORZADO. 

FRENTE A ESTA REALIDAD, ALDEAS 

INFANTILES SOS MÉXICO OFRECE 

UNA ALTERNATIVA DE HOGARES 

CON AFECTO, ESTRUCTURA  

Y RESPONSABILIDAD COMPARTIDA.

Aldeas:
y, más adelante, a un depar-
tamento fuera del comple-
jo, con apoyo económico y 
acompañamiento profesional.

Parte esencial de es-
te proceso es el programa 
YouthCan!, una iniciativa glo-
bal presente en más de 50 
países que desde 2022 ha be-

neficiado a más de 600 
jóvenes en México. 

A través de mento-
rías, capacitaciones 
y alianzas con em-
presas, los partici-
pantes acceden a 
empleos formales 
con prestaciones.

“El objetivo 
es que tengan un 
empleo digno, con 
prestaciones de ley. 
Muchos jóvenes no 
tienen una red de 

apoyo familiar, así 
que necesitan más que 

solo un ingreso: necesitan 
seguridad social, estabilidad”,  
señala Delgadillo.

CUIDADO INTEGRAL
Cada aldea cuenta con un 
equipo multidisciplinario de 
psicólogos, pedagogos y psi-
coterapeutas, con una direc-
tora a cargo. El acompaña-
miento emocional y educa-
tivo es una prioridad, ya que 
muchos de los menores lle-
gan con historias de aban-
dono, violencia o negligencia.

“Los chicos necesitan sa-
nar antes de avanzar. A ve-
ces hay que trabajar con ellos 
durante años para lograr que 
desarrollen confianza, auto-
nomía y bienestar emocional”,  
indica Delgadillo.

Otro programa es el de 
Fortalecimiento Familiar. Su 
objetivo es prevenir la pér-
dida del cuidado parental en 
familias vulnerables. Esto se 
logra mediante talleres de 
crianza positiva, nutrición, 
derechos, equidad de géne-
ro y manejo emocional. Ade-
más, se impulsan proyectos 
productivos para fomentar 
la autosuficiencia económica.

“Hemos apoyado pana-
derías, criaderos de pollos, 
barberías y talleres de bici-
cletas. Lo que hacemos es 
detectar habilidades dentro 
de la familia y entregar un 

capital semilla simbólico. 
Hemos visto cómo un 

horno de pan cam-
bia la vida de una 

familia completa”,  
narra Delgadillo.

TEXTO: EUGENIO TORRES / FOTO: ÓSCAR MIRELES

En una tranquila casa dentro de lo que parece un fraccio-
namiento común, con amplios jardines y juegos infan-
tiles, en el norte de la Ciudad de México –muy cerca 
de la Basílica de Guadalupe–, el día inicia muy tempra-

no: hay que preparar el desayuno, organizar a los niños y ado-
lescentes para ir a la escuela y asegurarse de que cada  
uno cumpla con sus responsabilidades.

En este hogar –como en muchos 
otros que forman parte de Aldeas In-
fantiles SOS México– no hay personal 
rotativo ni dormitorios impersonales. 
Lo que hay es una cuidadora estable, 
una figura materna que acompaña 
la vida de quienes han perdido el  
cuidado parental.

“En cada casa tenemos una cui-
dadora. Es una colaboradora que 
funge una maternidad social. Ella 
está 24/7, como una mamá, y se en-
carga de dar atención completa: llevar 
a los niños a la escuela, ayudarlos con 
la tarea, enseñarles a tender su cama 
o lavar sus trastes. Es decir, a integrarse 
en la dinámica familiar”, explica Janet Del-
gadillo, Coordinadora del Área de Comunicación de Aldeas 
Infantiles SOS México.

UNA ALTERNATIVA  
A LA INSTITUCIONALIZACIÓN

z  Janet Delgadillo.

Aldeas Infantiles SOS México 
forma parte de una organiza-
ción internacional con más 
de cinco décadas de presen-
cia en el País. Su misión: ga-
rantizar el derecho de niñas, 
niños y adolescentes a crecer 
en familia. Desde su llegada a 
México, en 1971, ha atendido 
a más de 50 mil menores en 
situación de vulnerabilidad, 
principalmente a través de 
dos programas: Acogimien-
to Familiar y Fortalecimiento  
Familiar.

El programa de Acogi-
miento Familiar está diseña-
do para recibir a menores que, 
por diversas razones –vio-
lencia, negligencia, pobreza 
o situación legal– ya no pue-
den vivir con sus familias de 
origen.

En cada casa viven entre 
seis y nueve niños o adoles-

centes bajo el cuidado de una 
cuidadora. Se procura man-
tener unidos a los hermanos 
biológicos, y se busca crear 
un entorno que emule la di-
námica de un hogar: rutinas, 
afecto, estructura y responsa-
bilidades compartidas.

“Cada casa es eso: un ho-
gar, con cocina, recámaras, 
rutina y cariño”, recalca Del-
gadillo. “Aquí los niños tienen 
ropa que es de ellos, zapatos 
propios, y la mayoría tiene un 
cuarto propio”.

Los jóvenes no egresan 
a los 18 años, como en otras 
instituciones. En Aldeas, el 
promedio es entre 22 y 24 
años, gracias a un modelo de 
transición progresiva hacia la 
independencia. Cuando cum-
plen la mayoría de edad, pa-
san primero a una casa den-
tro de la aldea sin cuidadora, 

LUNES 23 / JUNIO / 2025
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Uno de los casos más re-
presentativos es el de un jo-
ven en Chiapas que aprendió 
a cortar cabello viendo videos 
en YouTube. Sin recursos pa-
ra abrir su negocio, se integró 
al programa YouthCan! y hoy 
tiene su propia peluquería. 

“Ese joven ahora mantiene a 
su esposa, que tuvo un em-
barazo temprano, y también 
apoya a su mamá con otro 
proyecto familiar”, relata.

Desde 2018, Aldeas tam-
bién brinda atención a pobla-
ción migrante. En ciudades 
como Tijuana, Baja Califor-
nia, y Comitán, Chiapas, ofre-
cen acompañamiento legal, 
apoyo emocional y oportu-
nidades educativas a familias 
desplazadas por la violencia.

“Han llegado familias de 
Guerrero, Michoacán o in-
cluso desde el Congo. Algu-
nos niños han migrado solos 
desde países como Ghana”, 
explica Delgadillo.

Uno de esos casos es el 
de dos hermanas congole-
ñas que, tras perder a sus pa-
dres, cruzaron América La-
tina hasta llegar a México. 
Una de ellas entró al progra-
ma YouthCan! y hoy trabaja 
en un restaurante de cocina  
africana en Polanco. 

 
INFANCIAS  
CON FUTURO

El día en una casa SOS está 
lleno de pequeños rituales: 
cada niño y adolescente tiene 
asignadas tareas del hogar, se 
preparan menús semanales, 
se celebra cada cumpleaños 
y se crean memorias com-
partidas. Las cuidadoras re-
ciben capacitación constan-
te, desde talleres de escucha 
afectiva hasta diplomados en  
desarrollo humano.

“Las cuidadoras generan 
vínculos profundos. Muchos 
chicos las siguen viendo co-
mo madres, incluso después 
de egresar. Tenemos casos 
de jóvenes que ya viven por 

su cuenta, pero siguen re-
gresando a visitarlas. Aquí 
se forman familias distin-
tas, pero igual de valiosas”,  
afirma Delgadillo.

Actualmente, Aldeas In-
fantiles SOS México tiene 
presencia en Ciudad de Mé-
xico, Morelia, Tuxtla Gutié-
rrez, Comitán, Tijuana, Hue-
huetoca y Tehuacán. Atiende 
a cerca de 2 mil 900 niños, 
niñas y adolescentes, de los 
cuales 270 viven en cuida-
dos alternativos. El resto 
participa en programas de  
fortalecimiento familiar.

Los niños llegan por ca-
nalización legal del DIF o 
las Fiscalías, que actúan co-
mo tutores legales. Aunque 
Aldeas no gestiona adopcio-
nes, sí promueve la reintegra-
ción familiar, un proceso que 
puede durar hasta 18 meses y 
que implica rastrear orígenes, 
contactar a familiares y veri-
ficar que puedan ofrecer un 
entorno seguro.

“Hay jóvenes que llegan 
a cierta edad y nos dicen: sé 
que ustedes no son mi familia, 
quiero saber de dónde vengo. 
Ahí empieza un proceso largo, 
sensible y complejo, pero que 
vale la pena si logramos la re-
unificación”, dice Delgadillo.

Ana, una joven de 15 
años que está por presen-
tar su examen de bachille-
rato al Politécnico, comparte 
sus sueños: “Voy en tercero 
de secundaria.  Estoy aquí 
con mi hermana desde di-
ciembre. Me gustaría estudiar 
puericultura, diseño gráfico o  
trabajo social”.

Ponchito, de seis años, di-
ce que le gusta mucho vi-
vir con su tía (así llaman a 
las cuidadoras). “Voy a fut-
bol, le voy al América. Estoy  
aprendiendo a leer”.

– ¿Cómo se financia la or-
ganización?

– Principalmente por do-
nativos de gente como tú o 
como yo, responde Delgadillo.

“De hecho tenemos dos 

programas de donación: Ami-
gos SOS y Padrinazgo SOS.

“El 72 por ciento de nues-
tro financiamiento proviene 
de donantes individuales, el 
9 por ciento, de alianzas ins-
titucionales, por ejemplo Na-
cional Monte de Piedad saca 
una convocatoria para orga-
nizaciones que deben cum-
plir ciertos requisitos, enton-
ces se gana por convocatoria; 
luego 9 por ciento de subsidio 

internacional, cuando la or-
ganización se creó en Méxi-
co los fondos venían directa-
mente de Europa. 

“Y tenemos un 5 por cien-
to que proviene de alianzas 
corporativas, con empresas. 
Tenemos otros ingresos. Por 
ejemplo, una de nuestras al-
deas tiene un espacio que no 
usamos, se utiliza para renta, 
ahí se adecuó el espacio para 
una escuela, o también a tra-

vés de bazares, apoyos en es-
pecie, etcétera. Y por último 
el subsidio de nacional (DIF) 
que es de 1 por ciento.

Aunque su aniversario 
oficial es mañana, 23 de junio, 
Aldeas Infantiles SOS Méxi-
co celebró ayer sábado, en 
una jornada de convivencia 
abierta a donadores y al pú-
blico, con juegos, actividades 
recreativas y una kermés. 

z En un 
ambiente 
familiar, 
niños y niñas 
realizan sus 
actividades 
cotidianas.

¿QUIERES AYUDAR? Contacta en: www.aldeasinfantiles.org.mx

EUGENIO TORRES

Aunque vivía en Toluca, Gina  
Vázquez no tenía idea de 
dónde estaba Huehueto-
ca –en el Estado de México– 
cuando, hace más de 17 años, 
respondió a un cartel escrito 
a mano que colgaba en una 
caseta telefónica. El mensa-
je era breve pero poderoso: 
“¿Quieres ser mamá SOS?”.

Lo que comenzó como 
una búsqueda de empleo tras 
el cierre de la escuela en la 
que trabajaba, se transfor-
mó en una vocación de vida: 
brindar amor, estabilidad y 
estructura a niñas, niños y 
adolescentes que no pueden 
crecer con sus familias de 
origen.

Hoy, Gina es cuidadora 
de la Aldea Infantil SOS en 
la Ciudad de México, donde 
comparte su vida cotidiana 
con seis adolescentes y niños 
que la llaman “tía” y, en mu-
chos casos, la sienten como 
una verdadera madre.

¿Cómo llegaste a Aldeas  
Infantiles SOS México?
Llegué por necesidad. Estu-
dié guía Montessori y traba-
jaba en una escuela en To-
luca, pero cerró y me que-
dé sin empleo. Un día vi 
un cartel en una caseta de 
teléfono que decía: “Hue-
huetoca, ¿quieres ser mamá 
SOS?”, con un número. Lla-
mé y me citaron la semana 
siguiente. Fuimos muchas 
personas a la entrevista, pe-
ro al final quedamos tres 
para ir a Huehuetoca, y de 
esas, sólo yo sigo aquí.

Yo pensaba que era co-
mo una casa hogar tradicio-
nal, con dormitorios masi-
vos y comedores enormes. 
Pero cuando llegamos, pare-
cía un fraccionamiento. Ca-
da casa funciona como un 
hogar, con cocina, recáma-

ras y una cuidadora a 

cargo de varios niños. Tú 
decides a qué escuela van, 
cuándo llevarlos al médi-
co, qué actividades realizar. 
Hay autonomía, pero tam-
bién mucho respaldo de la 
organización.

Empecé en noviembre 
de 2008, pero tuve que de-
jar el trabajo nueve meses 
después porque mi hija, que 
entonces tenía 15 años, se 
enfermó y necesitaba cui-
dados. Volví en febrero de 
2011 cuando ella se recupe-
ró. Desde entonces, no he 
parado.

Estuve en Huehuetoca 
hasta 2018, cuando se cerró 
el programa de acogimiento 
ahí y se transformó en For-
talecimiento Familiar. Lue-
go me trasladaron a Comi-
tán, donde trabajé con ado-
lescentes. Después apoyé 
brevemente en Tijuana y fi-
nalmente llegué a la Ciudad 
de México en marzo  
de 2020, justo al inicio de  
la pandemia. Aquí sigo.

¿Cómo es un día normal  
en tu casa SOS?
Comienza a las cinco de la 
mañana. Tengo adolescen-
tes que van a secundaria, así 
que los despierto, preparo 
el desayuno y los organizo 
para la escuela. Cada quien 

tiene tareas: uno limpia la 
sala, otro el comedor, otro 
las escaleras. La idea es que 
aprendan autonomía.

Tengo cinco niñas y un 
niño pequeño. La mayor, de 
16 años, acaba de llegar. Al-
gunas compañeras me ayu-
dan a llevarlos a la escuela 
porque no puedo dejar so-
los a los que entran en la 
tarde a la escuela. Preparar 
la comida, ir al supermerca-
do, hacer la limpieza, orga-
nizar actividades... siempre 
hay algo que hacer.

Cada ocho días hace-
mos el súper, y antes elabo-
ramos el menú semanal. Me 
gusta sacarlos mucho: va-
mos a nadar, a patinar, a co-
mer pozole, al parque. Son 
momentos que disfrutamos 
y que fortalecen el vínculo.

¿Hay alguna historia  
que te haya marcado?
Sí, mi primera familia. Eran 
seis niños: cuatro herma-
nitos y dos niñas. Muchos 

de ellos siguen en contacto 
conmigo. Uno de los chicos, 
que conocí cuando tenía 
cinco años, cayó en adiccio-
nes después de dejar la Al-
dea. Me buscó cuando yo ya 
estaba en Tijuana, y cuando 
regresé a la Ciudad de Mé-
xico quiso venir conmigo. 
Pero en ese momento había 
chicos que enfrentaban pro-
blemas similares y no que-
ría exponerlo a eso. Fue do-
loroso decirle que no, pero 
era lo mejor para él. Afortu-
nadamente, con el tiempo 
logró retomar sus estudios. 
Hace poco me mandó  
una foto presentando su 
examen profesional. Fue 
muy emotivo.

Varias chicas que cuidé 
ahora son madres. Me invi-
tan a comer, me escriben en 
fechas especiales, seguimos 
en contacto. Ese vínculo no 
se rompe. Uno de sus hijos, 
cuando vinieron a visitarme, 
me dijo emocionado: “¡Tie-
nes un parque en tu casa!”.

¿Qué significa para ti ser 
cuidadora SOS?
Es un compromiso dia-
rio, pero también me siento 
muy agradecida de hacer lo 
que hago. Aldeas me ha da-
do herramientas para cre-
cer como persona. Aquí no 
sólo cuidamos, también nos 
capacitan: el taller más re-
ciente que tomé fue de es-
cucha afectiva y efectiva, to-
mamos cursos continuos y 
hasta hice un diplomado de 
dos años en Desarrollo Hu-
mano. Todo eso me ha enri-
quecido mucho.

Y mientras Gina habla con 
serenidad y convicción, los 
niños juegan, ríen y la llaman 

“tía” desde el comedor de la 
casa. En ese pequeño uni-
verso cotidiano, el derecho a 
una infancia digna cobra vida 
todos los días.

Porque al final, como 
dice Ponchito, de 6 años, 
con una sonrisa: “Aquí me  
siento bien”. 

Cuidadora, 
tía, madre...

Cada casa funciona como un hogar, con cocina, recámaras y una 
cuidadora a cargo de varios niños. Tú decides a qué escuela van, 
cuándo llevarlos al médico, qué actividades realizar”.

Gina Vázquez, Cuidadora

z Las Aldeas Infantiles SOS reciben a niños, niñas,  
adolescentes y jóvenes.


